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糾 正 案 文  

壹、被糾正機關：國立故宮博物院。 

貳、案   由：國立故宮博物院主動將重要古物「翠玉白

菜」及一般古物「翠玉小白菜」出借於臺

中世界花卉博覽會后里馬場展覽，全案核

定過程欠缺法令規範，引發古物安全風險

及草率行事議論等情，確有違失，爰依法

提案糾正。 

參、事實與理由： 

本案緣於國立故宮博物院（下稱故宮）於民國(下

同)107年11月將重要古物「翠玉白菜」及一般古物「翠

玉小白菜」移師臺中世界花卉博覽會(下稱臺中花博)后

里馬場展區展出，引發古物安全風險及草率行事議論等

情，經本院函請故宮及臺中市政府就有關事項提出說明

併附佐證資料，繼而持續蒐研相關卷證資料，嗣經故宮

於108年2月25日到院進行簡報；復於同年3月11日邀請立

法院立法委員柯志恩、陳學聖及故宮前院長馮明珠到院

提供諮詢意見，並於同年月21日由協查人員持證赴故宮

實地調取相關卷證。 

經綜整前述調卷及諮詢所得，於同年4月11日諮詢故

宮前院長周功鑫、前副院長何傳馨及國立臺南藝術大學

博物館學與古物維護研究所所長曾信傑後，並經故宮器

物處於同年月9日提供本院書面說明，嗣於同年月19日赴

臺中花博后里馬場展區實地履勘暨座談。最後於同年5

月15日詢問故宮前院長林正儀、前副院長李靜慧；及同

年6月5日詢問故宮院長吳密察、參事 王士聖、器物處處

長余佩瑾、書畫處處長劉芳如、登錄保存處處長岩素芬、

文創行銷處處長林國帄、教育展資處處長徐孝德、安全

管理室主任楊秀娟、文化部次長蕭宗煌、文化部文化資
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產局副局長張仁吉等相關主管人員，業調查完竣，發現

本案展覽之核定過程欠缺法令規範，確有違失，應予糾

正促其注意改善。茲臚列事實與理由如下： 

故宮主動將重要古物「翠玉白菜」及一般古物「翠玉

小白菜」出借於臺中世界花卉博覽會后里馬場展覽，全案

核定過程欠缺法令規範，展覽之成效評估指標亦付之闕

如，機關組織效能及行政管控機制均嚴重失調，洵有重大

違失。 

一、按文化資產保存法第65條第1項：「古物依其珍貴稀有

價值，分為國寶、重要古物及一般古物。」故宮藏品

「翠玉白菜」及「翠玉小白菜」依法核定分別為重要

古物及故宮暫行分級一般古物。故宮為處理院藏文物

出借外地舉辦展覽事宜，訂定《國立故宮博物院藏品

出借作業須知》，依該作業須知第4點第1款規定：「凡

有意向本院洽借展覽之國外借展單位，至遲必須於展

覽舉辦前二年提出正式申請。」同點第3款規定：「本

院典藏單位亦須於展覽前一年完成借展規劃，包括：

文物之特性、數量、現存狀況、保險價值、展出時間

及運輸風險等事項。」是以，故宮依法既負有評估借

展地環境、文物安全等規格條件及借展可行性外，亦

有切實依規定時程完成相對應之借展規劃等職責；惟

上開作業須知僅規範國外借展部分，並無提及國內借

展之相關規範，先予敘明。 

二、故宮主動將重要古物「翠玉白菜」及一般古物「翠玉

小白菜」出借於臺中花博后里馬場森林園區展覽之背

景： 

(一)據故宮函復，自106年起，臺中市政府與故宮雙方

正、副首長即開始進行多次商談，惟並無任何正式

相關公文紀錄。嗣故宮於107年1月5日提出於國立

臺灣美術館所辦四館聯展中加入重要古物「翠玉白
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菜」一事，四館聯展策展團隊（故宮、東京富士美

術館、奇美博物館與國立臺灣美術館）於同年5月1

日因展覽主題為「花之禮讚」，就展覽主題與故事

鋪陳之考量評估不適合「翠玉白菜」參展，爰故宮

與臺中市政府繼續商討合適展出場地，同年6月20

日為同步強化故宮文創品銷售，決定再行評估「翠

玉白菜」於故宮負責之臺中花博「故宮館」展出事

宜，後於同年8月20日決定「翠玉白菜」於臺中花

博「花蝶館」展出，並於同年月29日故宮與臺中市

政府觀光旅遊局、警察局場勘會議，討論展館環境

及維安事宜，故宮展開文物移展包裝運輸保險、展

場環境優化、維安配套設備布署、文物防災演練、

救護演練、教育訓練及展場日常維運安排。相關重

要決策時序如下表： 

表1 「翠玉白菜」於臺中花博展出之評估及決策時序表 

時間 內   容 

106年 故宮及臺中市政府雙方首長商談合作。 

107年1月5日 
故宮向國立臺灣美術館四館聯展策展團隊提出

「翠玉白菜」參展意見。 

107年5月1日 
國立臺灣美術館四館聯展策展團隊評估「翠玉白

菜」不適合聯展主題。 

107年6月20日 

故宮前副院長李靜慧口頭指示故宮文創行銷處

評估臺中花博「故宮館」展出「翠玉白菜」之可

行性。 

107年6月25日 故宮文創行銷處評估「翠玉白菜」不適合於花博

「故宮館」展出。 

107年8月20日 「翠玉白菜」定案於故宮「花蝶館」展出。 

107年8月29日 
故宮與臺中市政府觀光旅遊局、警察局場勘會

議。 

107年9月6日 故宮與臺中市政府召開文物移展整合協調會議。 

107年10月12日 故宮與臺中市政府召開故宮「花蝶館」維安會議。 

107年10月18日 故宮與臺中市政府召開介面整合會議。 

107年10月23日 故宮與臺中市政府召開文物移展整合協調會議。 
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時間 內   容 

107年10月26日 故宮與臺中市政府現場勘查。 

資料來源：本院彙整自故宮函復資料。 

(二)上揭106年故宮及臺中市政府雙方首長商談合作構

想部分，雙方首長各為時任臺中市市長林佳龍及故

宮前院長林正儀，林正儀係於105年至106年間擔任

故宮院長，於此之前，其為臺中花博藝術總監；惟

渠等商談內容並無任何正式相關公文紀錄，致借展

緣由及過程未臻明確，鑒於「翠玉白菜」為故宮器

物處所執掌
1
，爰本院函詢故宮器物處，依108年4

月9日故宮器物處提供本院說明，彙整相關意見如

下： 

1、「…… 107年 5月 1日國立臺灣美術館『花之禮

讚—四大美術館聯合大展』工作協調會召開

後，……當時主持院會的前院長林正儀當場裁

示：有關翠玉白菜赴臺中展出一事，將由林前院

長本人親自協調。」 

2、「……107年8月20日由李靜慧前副院長召開會

議前，本院文創行銷處副處長曾到器物處處長辦

公室詢問是否同意翠玉白菜赴臨時搭建之場館

展出，器物處處長的回復為『不允許』。」 

3、「相較於過去翠玉白菜借展經驗，此次移展非常

不同。過去如103年6月翠玉白菜前往日本東京國

立博物館『臺北國立故宮博物院－神品至寶展』

展出，是由器物處與登錄保存處、安全管理室共

同依照『國立故宮博物院藏品出借作業須知』辦

法辦理。」 

                   
1
 國立故宮博物院處務規程第6條：「器物處掌理事項如下：一、器物藏品之典藏、管理、研

究及編目。二、器物藏品展覽之策劃、布展及相關圖錄、出版品之撰寫與編輯。三、器物藏

品之國內外學術交流。四、器物藏品徵集計畫之擬訂及執行。五、其他有關器物藏品事項。」 
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4、「建議故宮相關單位應針對此次翠玉白菜前往

花蝶館展出觀感欠佳問題進行檢討，以作為未來

類似之文物移展及新故宮計畫之『故宮國寶出遊

去』案應如何執行之參考。」 

(三)另查故宮前副院長李靜慧於107年6月20日口頭請該

院文創行銷處先行評估文物至故宮館(即位於后里

森林園區之故宮文創禮品館)之可行性，文創行銷

處於同年6月25日作成「本院(故宮)於2018臺中世

界花卉博覽會陳列文物『翠玉白菜』評估分析」，

並於是日陳送時任故宮副院長李靜慧，陳列地點評

估摘要如下表： 

表2 故宮文創行銷處「本院(故宮)於2018臺中世界花卉博覽會陳列文物

『翠玉白菜』評估分析」摘要 

陳列地點 森林園區之 

故宮館 

后里馬場之 

花蝶館 

后里馬場之 

場本部 

場地說明 目前為空地，尚未

興建 

既有鋼筋水泥建

築物 

獨 立 木 構 建 築

物，市定古蹟 

現行展覽

規劃 

擬以木造建築物

為主體 

由教育展資處規

劃沉浸式美學體

驗情境空間 

設置陳列架展示

複製畫及宣傳資

料 

安全設施

基本規範 

故宮文物展覽保存維護要點第6點 

符合安全

設施基本

規範所需

費用粗估 

經討論，因建築物

主體為木構，與安

全設施基本規範

條件差異甚大，時

難以改善，無法評

估費用。 

(空白，未說明) 業經公告為市定

古蹟，無法大規

模施工改善陳列

環境。 

展覽空間

布置 

另行採購。 (空白，未說明) - 

現場安全

人力 

需協調臺中市政

府分派足夠常駐

安全人員執行現

(空白，未說明) - 



6 

 

陳列地點 森林園區之 

故宮館 

后里馬場之 

花蝶館 

后里馬場之 

場本部 

場戒護工作。 

資料來源：本院摘錄自故宮查復資料。 

據上表，該院107年6月25日針對「花蝶館」之

安全設施基本規範所需費用、展覽空間布置及現場

安全人力等均無專業評估。又查該評估分析報告建

議事項：「花之禮讚四館聯展並未完全無法展示翠

玉白菜，希同意該處再與國立臺灣美術館協商，於

國立臺灣美術館展出該文物。……故宮館的文物安

全環境實有堪慮之處，建議僅展陳文物複製品。」

顯見臺中花博「故宮館」並不適合展出「翠玉白

菜」，另因當時「花蝶館」不在原評估範圍，故該

報告內容並無針對「花蝶館」進行可行性評估。 

(四)107年 9月 3日故宮教育展資處 107G3D002848簽：

「……奉鈞長指示清〈翠玉白菜〉（故玉002103）

及清〈翠玉小白菜〉（故玉002662）兩件典藏品移

展至2018年臺中世界花卉博覽會后里馬場園區之

故宮花蝶館展出……」、「本案展示期間，適逢選舉

期間，恐引起政治性話題，建議本院預擬因應方

式……」。 

(五)108年4月19日本院赴臺中花博后里馬場園區實地履

勘，詢問故宮相關主管人員稱：「本處通常負責城

市數位展或至偏鄉進行推廣教育展，一開始我們角

色非常小，主場館應著重在故宮館，當時本處的分

工表僅為產生簡單影片，後來林院長認為花博效益

會很巨大，應排除萬難來，因而規劃數位展，6月

20日評估結果是木造建築不適合，後來到了8月20

日產生轉折……」、「本單位是後續輔助單位，在花

蝶館場勘時，當時的大前提即為翠玉白菜需在花博
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展出。第1次場勘本室認為是非常不ok，因此，後

續才有相關配套，加強人員及硬體部分……」等語。 

(六)108年6月5日故宮函復資料：「擇定故宮花蝶館展出

後，本院相關單位(器物處、登錄保存處、教育展

資處與安全管理室)確有於展前提供相關專業意見

與困難……」、「本院藏品出借國內機關係參照『國

立故宮博院藏品出借作業須知』原則並依『國立故

宮博物院文物展覽保存維護要點』要求各館場展出

環境溫濕度、照明、空氣污染物、有害生物等及安

全、防火規定辦理；如係本院主動借展之情形，亦

須符合相同規定辦理」。 

三、承上，自107年6月25日故宮文創行銷處評估「翠玉白

菜」不適合於花博「故宮館」展出至同年 8月20日

「翠玉白菜」定案於故宮「花蝶館」展出，未盡「花

蝶館」專業評估作業，其間核定過程亦查無任何公文

卷證，又最終核定結果顯與故宮器物處、文創行銷

處、教育展資處與安全管理室等內部專業單位之意見

背離；復對照本院於108年5月15日詢問故宮前副院長

李靜慧稱：「……當時本人請故宮同仁評估翠玉白菜

展出地點，評估地點結果是花蝶館，但花蝶館安全性

仍不足，故請教育展資處及相關處室加強維護」云

云，顯與該院文創行銷處於107年6月25日作成「本院

(故宮)於2018臺中世界花卉博覽會陳列文物『翠玉白

菜』評估分析」等相關事證不符，所述不足採信。  

四、據本院於108年3月11日及同年4月11日分別諮詢故宮

前院長周功鑫、馮明珠、前副院長何傳馨及相關學者

專家表示：「讓翠玉白菜赴花博展出這件事，以專業

考量負責的器物處應該是不會同意的……」、「……花

博與翠玉白菜的關係亦顯薄弱，尤其僅展出1、2件藏

品，不足以展現其意義，翠玉白菜宜與其他玉器一同
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展出，才能顯出其巧妙。展覽不會只為了1、2件展品

而辦展，展覽是具有其教育意義，透過主題式的規

劃，並按照故事線選件，這樣民眾才看得懂，才能達

成博物館教育的目的。……」、「……國內展覽則未有

經由中央主管機關報請行政院的核定。藏品出借作業

須知及文物保存維護要點等行政規則主要規範國外

借展，至於國內借展應參酌進行整體考量。……」等

語，足徵「翠玉白菜」等古物移展臺中花博欠缺實質

正當，且於法無據。 

五、次據本院於108年5月15日詢問故宮前院長林正儀及前

副院長李靜慧有關本案核定之法令規範，渠等均稱故

宮國內借展無相關法令規範，李靜慧並稱：「當然我

們亦認同故宮借展國內其他地區應有相關規範，以避

免外界疑慮。……」、「2018年底立委亦曾就訂定相關

要點提出質詢，後經故宮內部多方討論，業務單位與

陳其南院長的意見始終無法取得共識，這是故宮內部

的問題，但從外部，如監察院或立法院的角度來看，

的確是有虧行政院對我們的期待，應該要道歉。」益

證其亦坦承對於故宮借展國內其他地區須於法有據
2
；另據林正儀稱：「故宮文物赴臺中花博是本人的構

想，惟最早本人並無規劃在臺中花博展出翠玉白菜，

翠玉白菜在臺中花博展出的緣由應是故宮器物處同

仁所提出。」云云，惟有關其所稱「翠玉白菜」在臺

中花博展出之緣由一節，故宮器物處係於107年1月5

日提出包含「翠玉白菜」等40餘組件的文物清單交予

由國立臺灣美術館擔任聯繫窗口的四館聯展策展團

隊，嗣經過超過4個月的討論，四館聯展策展團隊於

107年5月1日通知故宮因展覽主題為「花之禮讚」，就

                   
2
 故宮於108年6月25訂定《國立故宮博物院辦理故宮國寶出遊去作業須知》。 
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展覽主題與故事鋪陳上較不適合「翠玉白菜」參展。

是以，該院器物處所提借展「翠玉白菜」部分，係以

國立臺灣美術館為展覽場館，而非臺中花博后里園

區。揆諸上述，107年故宮主動將重要古物「翠玉白

菜」及一般古物「翠玉小白菜」出借於臺中花博展覽，

全案核定過程欠缺法令規範。 

六、復經本院於108年6月6日詢問故宮相關主管人員，該院

刻正研議故宮藏品國內借展法制化相關作業，並稱：

「……名稱為文物在國內地方展出須知，目前已由各

單位表達意見，等到綜整大家意見後，宣讀後即會公

布。展覽舉辦在6個月前需來申請，且需符合本院相

關安全維護辦法。」等語，足見故宮亦坦承該院藏品

借展國內其他單位須於法有據。此外，本院詢及有關

臺中花博展覽後之總檢討及成效評估指標，該院院長

吳密察稱：「我就實際成效來回答。成效評估，一方

面來自參觀人數的統計，一方面來自品質指標。我不

知道本次展覽是否有對參觀者的意見調查，但從媒體

的反應來觀察，媒體對於故宮國寶到地方，讓大家可

以就近參觀，持正面肯定態度。因此，我在立法院接

受質詢時，很多委員要求比照臺中花博形式，到各地

展覽。鑒於大家對於各地展覽期待殷切，我承諾考慮

在環境符合本院要求及文物保護及安全的前提下，可

以三分之一在本館，三分之一在南院，三分之一到國

內各地展覽。我一再強調環境必須符合本院要求，安

全無虞，保護文物，這些都需經本院評估。」惟審酌

其所稱「媒體反應」及「（立法院）很多委員要求比

照臺中花博形式」均非具體評估指標，且該院亦無相

關書面檢討報告足資認定「翠玉白菜」及一般古物「翠

玉小白菜」出借於臺中花博展覽之成效。 

七、綜上，故宮主動將重要古物「翠玉白菜」及一般古物
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「翠玉小白菜」出借於臺中花博展覽，全案核定過程

欠缺法令規範，展覽之成效評估指標亦付之闕如，機

關組織效能及行政管控機制均嚴重失調，洵有重大違

失。 

 

 

綜上所述，故宮主動將重要古物「翠玉白菜」及一

般古物「翠玉小白菜」出借於臺中花博展覽，全案核定

過程欠缺法令規範，核有違失，爰依憲法第97條第1項及

監察法第24條之規定提案糾正，移送行政院轉飭所屬確

實檢討改善見復。 

提案委員：包宗和 

          江綺雯 

 

 


